
大力置撒科学研究为生产建敲服务的方针

—
舒徐副部长 (兼院长 )在地质部地质朴学研完院

第一次院部全体人员大会上的耕括—
今天的大会是地寮部地置科学研究院院部成立后

第一次召开的全院职工大会
,

李部长刚才在会上作了

重要指示
,

对我们有很大的启发
。

地贸科学研究院是

在党和部长镇导下的一个单位
,

今后在党和李四光部

长的正确颁导和大力支持之下
,

我们对院部工作的开

展
,

是充满信心的
。

地臀部地置科学研究院是以地贸部原有的八个单

位
,

郎
:

地置研究所
、

矿物原料研究所
、

水文地盛工

程地置研究所
、

地球物理探矿研究所
、

勘深技术研究

所和地臀力学研究室
、

地置博物馆及地胃图害游为基

础建立起来的
。

它的成立是反映着我们地置事业在近

几年特别是在1 9 5 8年大跃进以来的进一步发展
。

地寮方面的生产工作 (地置普查和勘探等工作 )

本来是和科学研究分不开的
,

在生产工作的过程中就

包括着一定的科学技术研究工作
。

在过去
,

地鬓部地

矿司巳袒进行了一些科学研究工作
,

但当时的研究工

作是比较分散的
、

零星的
。

很明显
,

随着建役事业的

发展
,

在科学研究工作上是需要扰一规划
,

使各项研

究工作互相配合起来
,

这样才能符合 “ 多快好省 ” 的

要求
。

我部的六个研究所(室 )
,

是在 19 5 5年及 1 9 5 6年

简先后成立的
,

建立的时简还很短
。

地寮院校也都是

解放后新建的
,

研究工作也正在开展中
,

虽然它们在

地置部党祖
、

党委和部长的镇导下
,

做了爵多工作
,

满足了静多方面 的需要
,

但我们回顾一下 就可以看

出
,

它们毕竟还是很年视的
。

至于院部
,

就更属初

l8]
,

它是一面在工作
,

一面在建立的
。

由此可兄
,

我

们的基础还是不够强的
,

我俏的技术力量也还是薄弱

的
。

因玮
,

就需要我们大家共同努力
,

使本院的祖藏

机构更加建全
,

力量更加壮大
,

工作效率更高
。

砚在

院部巳粗成立
,

我们大家要建立一 个共同奋 斗的 目

标
,

以百倍的信心和坚持不懈的努力
,

为完成共同任

务
,

达到共同目标而奋斗
。

在今天的会上
,

我想根据个人的想法
,

款敲地夏

科学研究院的方针和任务以及与此有关的尚题
。

对于方针任务的韶藏
,

是随着工作的开展
,

在工

作夹践中愈来愈明确起来的
。

地假科学研究院工作方针最基本的一条是
:

按照

党的
“
鼓足干劲

,

力争上游
,

多快好省地建投社会主

义 ” 的总路换的要求
,

使地臀科学技术为当前及长远

的社会主义建毅与共产主义建投服务
,

井在这一服务

过程中
,

发展地置科学技术
。

这是我们总的方针和方

向
,

它既明确了为当前和 长远的生产 建投 服务的目

的
,

也明确了通过这种服务来发展地震科学
、

技术这

一正确的途径
。

这个总的方针方向
,

是符合科学技术

发展规律的
。

因为科学技术是在生活实跳特别是在生

产实践中涎生和发展起来的
。

为生产服务及发展科学

技术是一件事的两面
。

只有按照党的社会主义建没总

路换的要求
,

科学技术才能最大限度地服务于生产建

毅 ; 同时
,

也只有通过这种服务过程
,

科学技术才能

得到最迅速
、

最全面的发展
。

这是发展科学技术的社

会主义道路
,

是唯一正确的道路
。

这一条道路的特点

是将科学
、

技术工作扔入国家 静划的戟道
,

互相配

合
,

使科学技术获得最有效的发展
。

和这条道路相反

的
,

是查本主义的道路
。

它的特征之一
,

是脱离实

际
, “

为科学而科学 ” 。

其实
, “

为科学而科学” 也

只是一个幌子
。

因为科学技术本身虽然没有阶极性
,

但是人们所进行的科学技术工作
,

总是为一定的政治

和一定的阶般服务的
。

至于进行科学技术工作的人
,

gIJ 是有一定的阶极属性的
,

所稍
“
为科学而科学 ” 这

种超阶极的观点
,

实际上就是一种查产阶极的观点
。

当查本主义 已粗发展到帝国主义阶段
,

在帝国主义国

家里
,

科学技术巳挺被塑断查本家所董断
,

因而被割

裂
、

被肤解
。

他们不要就一规划
,

互相配合 ; 他们要

搞所稍
“
自由竞争 ” 。

科学技术的某一特定部阴在为

塑断查本家服务的过程中
,

虽然
一

也可以得到一定的发

展 , 但是就科学技术整体而流
,

因为他被割裂
,

被胶

解
,

它的发展就受到限制和束搏
。

我俩的科学技 术研究工作
,

既紧密配合 生产建

投
,

又在杭一规划下相互配合
,

因此
,

它和查本主义

道路是有着本置 的区别的
。

解放 以来
,

在党的镇导

下
,

我国科学技术工作走社会主义的道路
,

得到了飞

快的发展
。 `

这个事实有如天空中的太阳一样明亮
,

大



家都看得清楚明白
。

但是
,

我为什么还要谈这个简履

呢? 因为旧中国的科技工作在很长时期是走查本主义

道路
,

在某些情况
、

某些固短上
,

脱离实际
、

自由散

漫等查产阶蔽的思想意栽还不时侵触着我俩
。

所以
,

我仍在麟方针方向周题的肘候
,

对两条道路的简题加

以明确
,

加以餐锡 glJ 是十分必要的
。

而对此简题从理

箭上明确井不太困难
,

但在我俩的具体工作实践中
,

要完全不受旧的影响
,

助需要粗过一个长肘期的努力

克服
。

上面歌的是总的方针
,

`

也是总的工作钢硕
。

下面栽歌科学研究为生产服务的尚题
1

解放以来
,

科学技术工作者在党的镇导下
,

腮藏

到科学技术要 为生产建殷服务
。

在地臂 科学研究方

面
,

就是要为地贸普查勘探工作解决重大的科学技术

周题
,

特别是耍解决建立当前的矿产基地和建立长远

需要的后备矿产基地的周题
。

这是任务的中心
,

我俩

应当围狡这个中心任务进行工作 , 要尽一切努力来争

取满足生产工作中所总桔出来的关于建立矿产基地的

要求
,

郎多 (储量多 )
、

富 (品位高 )
、

全 (一个工

业基地所需的主要矿物原料和翰助原料
,

尽可能全面

满足 )
、

广 (分布广 ) 的要求
。

围晓上述的中心任务
,

我渭要进行那些主要方面

的科学技术研究工作呢 ?

从我们的六个研究兰位看
,

有的是从事地胃理榆

研究的
,

有的是从事勘探技术方法研究的
。

从横的划

分一下
,

有理斋的方面和技术方法的方面 (这两个方

面不是截然分开的
,

譬如甜
,

技术方法也是建立在有

关的理蒲上的 )
,

这两个方面看来都重要
,

二者不可

偏废
。

理希方面
,

也有着两种不同的情况
,

譬如甜
,

成

矿规律及拍侧
,

以及与之有关的 大地构造 等理输研

究
,

这些研究的成果可以指出找矿方向
,

立刻被应用

于生产
。

这种情况
,

按照全国地方科学技术工作会裁

的提法是属于生产任务带动起来的学科
,

这是一个方

面
,

我们应蔽重履这一个简题
,

事实上
,

我仍也是这

祥做了的
。

另一方面
,

有一些学科
,

或者一些在成长中的理

输
,

他俩是随着自身的成长和发展而在实际应用方面

的重要性愈来愈明显的
,

或者甜
,

在目前还不能广泛

地被应用于生产
,

但这些学科和理渝有其广润的发展

前途
,

不能予以忽砚
。

我渭要从当前需要和长远需要

的全面观点来看待固题
。

有些工作
,

看起来是明天的

事
,

但不能等到明天才动手做
,

因为那样做就来不及

了
。

科学的发展是有一定的过程的
,

我仍不能将眼光

仅仅局限在今天的实用上
,

这样我们就要犯错改
。

技术方法的研究工作同样是十分重要的
。

新技术

新方法能扩大我渭进 行地资 勘察的广度
、

深度和逮

度 ; 因此
,

不仅能提高生产效李
,

同时还能为理硫研

究提供更多的实际材料和数据
,

从而充实和发展理蕊

的内容
。

所以
,

理输与技术方法
,

这两方面的研究工

作是互相促进的
,

是我们为生产服务和夺取科学堡晕

的两个拳头
。

从褪的来划分
,

科学技术有它俩的基础部分和尖

端的部分
。

这两个部分是密切 关速着的
。

打个比仿

靓
,

前者是树干
,

后者是树枝
,

后者是从前者中发展

出来的
。

从科学技术一般的发展过程来看
,

是在 “ 基

础 ” 上逐渐发展出 “ 尖端 ” 来的
。

但是今天
,

他佣不

能等待一个漫长的自然发生过程
。

由于
“
本固而后枝

荣” 。

我们需要大力加强基础学科
,

多作一些基础工

作 , 而由于迎头赶上世界先进水平
,

我仍必须以且大

的努力
,

及时掌握新兴的学科和尖端技术
,

并创造性

地加以发展
。

在过去的工作中
,

我俩对这两方面的位置
,

并不是

都摆得很好的
,

有时为了尖端
,

放松了基础 , 有时HJJ

又相反
,

这是与我们的工作部署有着密切关系的原耻

性的周题
,

是应敲加以明确和肯定的
。

例如
,

地置振

图工作
,

地层古生物锰定
、

福全国矿物志等等
,

都是

属于基础方面的工作
,

我们在这方面还是薄弱的
,

今

后要撇覆力麟
。

与此同时
,

物探
、 `
化探和勘探技术等

方面的新技术以及与尖端工业有密切关系的稀有分散

元素矿物等方面的研究工作必须大力开展
。

以
.

上是我俩为生产服务的科学研究工作的几个主

要方面
,

筒单归柳起来靓
,

我仍今后的工作要理篇与

技术并重
,

基础与尖端齐抓
。

根据上述科学研究工作的几个主要方面
,

在最近

两三年内
。

我们要做那些具体的工作呢?

当前地胃科学技术的研究工作必须适应建毅工业

基地的需要
,

进行以富象
、

富铜
、
铝

、
络

、

媒
、

姑
、

拍为主的黑色及有色金属
,

以硼
、

钾盐
、

金刚石
、

云

母
、

石棉为主的非金属原料
,

以及南方煤
,

北方磷和

东部石油等矿产的普查勘探及成矿镇测的研究
,

重点

协助静价并指出远景及找矿方向
。

同时
,

为着适应尖

端科学技术发展的需要
,

应进行以捉
、
翅

、
娥

、

鲤
、

绪等为主的稀有分散元素物胃成分的研究
,

以协助豁
、

价工作
,

其中菠着重解决矿石的粽合利用固题
。

为着提高工作效率
、

加速工作进度
,

必须粗概各

种近代化的工种的联合队伍
,

根据成矿规律桔合地表

找矿的握教
,

选择一定地区
,

有重点地进行以寻找盲

矿体为主的粽合普查勘探方法的研究
,

为近代的各工

种在我国具体条件下的协同作战翻造极瀚
,

树立良好

的范例
,

以便在生产上推广
。

为此
,

必须同时积极研

究物探
、

化探的新方法
、

新仪器
,

并着重推广工作以



扩大井应用范围
。

必须精合区域地熨测量工作的开展

及大量矿点的部价
,

总拮地置矿产查料拜橱制不同比

例尺的以地厦图
、

构造地置图
、

成矿角测图为主的一

系列地胃图件
,

为普查找矿提供科学依据
。

在地置力学方面
,

最近两三年的任务是撇擅以地

贸力学的观点
、

方法来研究和分析各种规模的构造系

就和构造形娜的粗合规律
,

从而为矿产的普查勘探及

其他工程地胃等勘测提供依据
。

配合工农业建毅的发展
,

水文地置工程地霓方面

的任务是为解决北方干早地区供水尚题及闹明西北黄

土地区的工程地置条件进行研究 ; 争取完成三映水利

枢粗及南水北稠等有关水文地置工程地资的研究
,

在

锄探技术方面
,

应程覆研究和推广无岩心萦进
,

进行新

的嫂进和祈岩方法和探矿机械娜便化的研究
,

以不断

提高增探及掘进效率
。

在岩矿分析蹂定方面
,

要提高

分析效率与精度
,

推广光谱仪在普查侧量中的应用
。

研究制定与推广筒便快速的野外 化学分 析方 法与毅

备
,

研究与推广有关稀有元素矿物的加工技术
。

在完成上述各项任务的同时
,

必须努力加强薄弱
一

学科和筹建院内缺尸,学科以及必需的实瀚室和仪器毅

备
。

上面蔽的是方针任务和工作的主要方面
,

紧接着

的简题是如何粗戳我们的工作
。

我在这 )犁等粗概工作

的原别进一步提一下
。

首先科学研究工作
,

走耐会主义道路就需要搞全

国一盘棋
。

我俐已挑在这方面做了一些工作
,

今后需

要做得更好
。

首先是我们院部六个研究所
,

要在工作

上形成一盘棋
,

然后才能和院外单位共同构成全国一

盘棋
,

这是我们粗截工作的根本原则
。

其次
,

是研究要和生产密切联系
,

也就是科学研

究与生产及教学相桔合的尚题
,

这就是研究
、

生产
、

教学三桔合
。

这两条粗撤工作的原则
,

实际上是贯串着党的群

众路簌的精砷的
。

如何在今后工作中更好地体现群众

路换
,

需要我们大家撇覆努力
。

我在前面敲过
,

我们

几个研究单位都还很年娜
,

基础也都还薄弱
,

力量是

不够的
。

我们虽然做了不少工作
,

但生产上要求我们

作的更多
。

我们有一些重要的项 目
,

只有少数人在担

任
,

我仍还有不少工作任务要去完成 ; 这样的任务和

我们现有人具情况是不相称的
,

仅仅依靠我俏自己是

不行的
,

必须依靠广大的生产队
,

依靠学校
,

使生

产
、

研究
、

教学三者在研究工作上密切拮合起来
。

我

们 目前的情况是任务重
、

技术力量不强
,

所以
,

更必

须在工作中韶具地食彻党的群众路耪
,

粗搬各方面的

协作
。

总之
,

院部的建立
,

是为了将我部的地贸科学技

术研究工作
,

就一镇导起来
,

整齐步伐
,

发挥集体作

用
,

从而更好的进行工作
。

全体同志应蔽积极关心院

部的发展
,

齐心协力
,

鼓足干劲
,

奋勇前进
。

目前院

部才刚刚建立
,

需要大家支持
。

在党的颁导下
,

我俩

有充分的信心来完成院部所担负的任务
。

踱我们为了共同的任务
,

齐步遭进 !

(上接第 n 真 )

按旬检查工作完成情况
。

如抓勘探基地的砰价进度
、

蝙写勘探役箭
、

振制地寮勘探歌划
、

冬防
、

特别是应

及时做好工地翰水管的防冻
,

道路的修理
,

基台的平

修
,

以及原材料
、

燃料的储备等
,

毅备检修爵划一定

要保靓完成
,

其他各方面的准备工作亦应作相应的安

排
,

争取明年第一季度开内征
,

并力争超过今年第四

季度的生产水平
,

为 1 9 6 0年的 大跃进作个良好的 开

端
。

各极倾导一定要大力防止月初
、
季初

、

年初生产

下降的
“
小局鞍形 ” 的出现

,

使生产不断地跃进再跃

进
。

5
.

粗植推行
“
两参一改三拮合 ” 的握翰

。

镇导干

部必须亲临前修
、

同职工打成一片
,

在运动中颁导运

动
、

从生产中镇导生产
,

抓住薄弱环节及 时 解 决 尚

题
, 既使群众鼓足干劲

,

又使群众有必要的休息 ; 既

抓生产
,

又抓生活 ; 既注意提高效率
,

又注意生产安

全
,

才能使职工精力充沛持久地进行生产
。

我们相信
,

在党的八届八中全会的精种鼓舞下
,

在地置部的正确镇导下
,

将右倾反透
,

干劲鼓足
,

高

举总路规的杠旗
,

奋勇直前
,

河北省的地置工作将由

跃进走向更大的跃进
。

第 + 期 更 正

3 0 真左栏倒数第 6 行
“ 1 1 0 0 0 多 人

, ,

应为 “ 1 1 7 0 0 人 ” , 同栏倒数第 5 行
“ 1 7

0 0 0人
, ,

应为
" 2 5 0 0 0人 ” 。


